



PERALDO de GERONA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

Jueves
14 de febrero

GUÍA DE GERONA en la cuarta página

RAPIDA

EL CABALLO BLANCO

Londres ha besado las finas patas del caballo del Emperador Guillermo, al mismo tiempo que ha bendecido al poderoso jinele con un grito gutural que ha hecho sonreír al mundo con desprecio!... Mercaderes por temperamento, por naturaleza y por necesidad, los británicos no han podido por menos de rendir sus corazones ante el caballo blanco que mañana podría azotarles con su cola despreciativamente. El altanero en desgracia con el poderoso audaz, es humilde como la beata ante el ricacho, cuya mentida caridad con cascabeles explota... «¡Tanto eres, tanto vales!» ¡Ley humana que nunca podrá derogarse, porque siempre habrá vanidosos y necesitados!

Si los ingleses en medio de sus derrotas; los británicos, en medio de sus tristezas, han encontrado un caballo blanco y lo quieren explotar como si fuera un burro resignado con su suerte y sin otras aspiraciones que la de elevar ídolos sobre su robusto lomo, agradecido á los vistosos arreos con que le adornan para suavizar su trote irresistible y sus rudas sacudidas. ¡Vano empeño! ¡Dios nos libre de la neurosis de un soberbio y del orgulloso de un omnipotente!... ¡No, el caballo blanco no se avendrá á la explotación, aunque le hayan lamido las herraduras!

¡Y las herraduras es posible que golpeen brutalmente las formidables narizotas de Inglaterra!

R. M.

CASOS Y COSAS

Un periódico neo llama nada menos que mamarracho al autor de «Electra». Sólo se nos ocurre decir:

Pobre Geroncio, á mi ver tu locura es singular....

¿Quién te mete á censurar lo que no sabes leer?

«Electra», de Galdós, ha sido una obra que ha respondido al sentimiento de la España democrática. Su fin que no es contra la religión, sino contra la mogigatería que explota la religión, ha sido aplaudida por todo el que de liberal se precie.

La mayoría de los periódicos de España la han aplaudido.

La Lucha, El Correo de la Tarde, y el Diario de Gerona..... tampoco la han aplaudido.

¿Tendrán miedo de que se los coman vivos ó temen perder alguna suscripción? ¡Cuánta hipocresía!

Las calles del pueblo están famosas. Yo no he visto ninguna población, medianamente atenta á recomponer la vía pública, que se ataquen los carros en plena calle con tanta frecuencia como aquí.

Nada; que Gerona parece un cruce de carreteras abandonadas, de inmenso páramo.

Vivir para ver. Los estudiantes madrileños, valencianos, aragoneses y de otras regiones, continúan dando muestras de liberalismo.

Aquí también continúan.... engrosando las filas de los loyolas, gracias á que la mayoría de los periódicos gerundenses por un lado y en la cátedra por otro, domina, afortunadamente, la gente reaccionaria.

Ya no nos tienen que ambicionar nada en Bombay.

Mejor están ellos allí, que aquí nosotros.

Esperábamos á que el Diario de Gerona, que suele estar al tanto de todo lo malo ó bueno que se guisa en el ayuntamiento, nos dijera con que derecho se acordó ceder gratis á la Araña Negra, una campana propiedad de la ciudad de Gerona.

¿Por qué el Diario, que tanto quiere meterse en las cosas municipales y arreglarlas, de paso, no se ha ocupado de dicho asunto?

¿Será porqué en lo del regalo de la campana, los señores Pol y Marcillo, son los que más menearon la lengua?

Sin que pretenda zaherir bien se pudiera decir, (y decir esto no es nada) que Marcillo y Pol, al fin soltaron la campanada.

Dicen que está abandonado el sepulcro de Colón...

¡Colón! ¡Vaya un desgraciado!

Un tonto de condición que los tiempos no ha alcanzado de la regeneración que Silvela nos ha dado.

¿Es cierto que existe el propósito de regalar á los jesuitas, la iglesia del Sagrado Corazón de Jesús, situada en la calle de Albareda?

¿Es cierto que el señor obispo, con muy buen acierto, ha tomado cartas en el asunto y se opone á ello, fundándose en que la referida iglesia se construyó gracias á las limosnas recogidas del pueblo, y no procede, por lo tanto, hacer esta clase de regalos al primer lila que lo pida?

Si como se nos asegura, el señor obispo no deja de la mano este asunto, merecerá plácemes de todos.

Excepto de aquellos mártires ¡ay! (casi tan grandes como los del ¿Quo Vadis?) que se desmoronan por complacer al jesuitismo.

X. Y. Z.

HERMOSO RASGO

Lo que voy á referir, ocurrió hace unos seis años.

Y digo que ocurrió, porque no creo haberlo soñado, aunque todo pudiera ser. ¡Es el hombre tan dado á soñar cosas bellas!

La idea del arte nace con el ser humano; se desarrolla poco á poco en su mente, y solo necesita el fuego del corazón para engrandecerla y darla forma tangible y arrebatadora.

La conjunción del sentimiento y de la idea hace al artista, y cuando la idea y el sentimiento son gigantescos y se combinan armónicamente, el artista se convierte en genio.

Esto ocurre en muy pocos casos, y por eso escasean tanto los genios; no sucede lo mismo con los artistas, cuyo número es incalculable.

Y mayor aun el de los aficionados al arte; el de aquellos que sin dar forma tangible á su pensamiento y á su sentir, se limitan á sentir y á pensar dentro de los moldes de lo bello.

¿Quién sabe, pues, si lo que voy á narrar será un hecho cierto ó un sueño de mi fantasía! Por verídico lo tengo, y allá va sin más exordio.

Hallábase don Juan meditabundo, y el caso no era para menos: sus negocios iban de mal en peor, y su espléndida fortuna, mermada por continuados reveses, tocaba á su fin.

Su secretario, que entró tímidamente en el despacho, lo sacó de su distracción.

—¿Qué nueva desgracia nos aflige, Beltrán?

—La granja que trataba usted de hipotecar para hacer frente á las atenciones de la casa, ha sido presa de las llamas.

—¿Todo sea por Dios!... ¿De modo que la operación de crédito entablada?...

—Incendiada la granja, fracasará por falta de garantía.

—¿Es decir, que estamos arruinados?

—Poco menos; apenas si, saldadas cuentas, quedarán cinco mil pesetas disponibles.

Don Juan movió tristemente la cabeza.

—Otra noticia tengo que darle á usted.

—¿Triste también?

—Y mucho, aunque no nos afecte de cerca.

—Veo que te has convertido hoy en mensajero de desgracias. ¿Qué noticia es esa?

—Un vapor cargado de dinamita ha hecho explosión al atracar al muelle de Santander, causando centenares de víctimas, destruyendo una gran parte de tan hermosa ciudad y sumiendo en la desolación más espantosa á sus habitantes.

Irguióse don Juan como impulsado por un resorte, y dirigiéndose á su secretario, le preguntó:

—¿Qué dinero dices que restará en caja después de saldar cuentas?

—Unas cinco mil pesetas, aproximadamente.

—Extiende enseguida un bono de ellas y remítelo al alcalde de Santander para el socorro de las víctimas.

—Pero...

—Omite observaciones, Beltrán; ante la desgracia de un pueblo, nada supone la de una familia; mi posición es envidiable, aun quedándome sin un céntimo, comparada con la de los santandarineros. Haz lo que te he dicho.

Salió Beltrán del despacho, y don Juan reflejando en su rostro la energía de su alma, exclamó con entereza:

—Los males de la patria duelen más que los propios y hay que atenderlos con preferencia. Ahora á trabajar de nuevo para mi familia y en Dios y en mi ánima confío que sabré ganarlo como lo gané antes.

E inspirado de súbita idea, acometió una operación que le resultó fructuosa.

Y es que Dios suele devolver ciento por uno, cuando este uno se da en beneficio del desvalido con voluntad sincera y espontánea, ó en aras de la patria en que nacimos, de esa madre á quien todos nos debemos.

El noble rasgo de don Juan, debiera de tener muchos imitadores.

La nación entera sufre hoy males más acerbos que los que Santander sufrió un día.

El error de una parte y la desgracia de otra, han llevado á la patria á los bordes del abismo.

De nada sirvió el valor de sus hijos ante la falta de defensas y de elementos de combate.

Pasó ya el tiempo en que todo lo eran el corazón y los puños; hoy no son más que un factor, y no el más importante.

Los modernos cañones en el mar y en la tierra; las fortalezas permanentes y flotantes, llevadas á su último grado de perfección y un organismo vasto, costoso y bien entendido, son el complemento del valor y de los puños.

Un niño, armado de un buen revólver, valdrá siempre más que un gigante desprovisto de armas.

El derecho sin la fuerza ha dejado de ser ley internacional; hoy, más que nunca, la fuerza del derecho reside en el número y alcance de los cañones y de los fusiles de repetición.

El hombre que fiado únicamente en su valor y en su hidalguía se metió indefenso entre tahures y bandidos, es un suicida; la nación que fia su integridad á la razón y á la nobleza de sus procederes, entrega su existencia de una manera cándida.

O ser ó no ser: á lo segundo nos llevan como de la mano las consideraciones de orden económico que, como arma de partido, esgrime la humana aberración; á lo segundo nos han de llevar rasgos como el de don Juan.

¡Quiera Dios que éstos se sobrepongan á aquellas y que no tengamos que llorar con lágrimas de sangre, ríos de oro y mayores desmembramientos, el sistema económico de pagar luego ciento por ahorrar ahora uno!

CAMILO MILLÁN.
(Pero-Niño).

ANTIRREUMÁTICO GRAU



CURACIÓN RADICAL DE LOS DOLORES REUMÁTICOS

Eficaz medicamento para la curación radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Farmacia Especial de GRAU YNGLADA, 4, Asalto, 4, BARCELONA

Ventá; Farmacia de Roca, Gerona.



Cuando miro morena idolatrada
tu frente alabastrina,
y observo en tu mirada,
ese mundo de amores que imagina
mi mente acalorada.
Cuando tus negros y brillantes ojos
me miran dulcemente,
y de tus labios rojos
se escapa una sonrisa seductora
que el alma me cautiva y enamora.
Aunque mucho he penado, amargamente,
por conseguir tu amor que era mi anhelo,
con la fé ya perdida,
y con triste y amargo desconsuelo,
volvería otra vez, prenda querida,
á luchar y á sufrir cuanto he sufrido,
por el placer de haberte conocido.

Arturo G. Carraffa.

Noticias

Se da como seguro que en las próximas elecciones de diputados provinciales, presentarán su candidatura: por el distrito de La Bisbal, don José Aymérich; por el de Figueras, don José Palau y don Narciso Cusi, y por el de Santa Coloma de Farnés, don Luis de Prat, don José Cabañas y don Jaime Puigermanal. Dichos señores, que gozan de grandes simpatías en el país, tienen asegurada la elección á juzgar por las noticias que hemos adquirido.

El cuerpo electoral ha acogido bien la presentación de dichos candidatos, lo cual celebramos.

Procuraremos comunicar á nuestros apreciables lectores cuantas noticias obtengamos referentes á elecciones provinciales.

En méritos de concurso, ha sido nombrado secretario de la sucursal en esta plaza, del Banco de España, don Ubaldo Hernández, cesando en el desempeño de dicho cargo, don Ricardo Amador, que queda agregado á dicha sucursal en espectación de destino.

No quedará terminado tan pronto como se esperaba y deseaba, el decorado del templo de la calle de la Albareda, entre otras razones, porque la junta constructora del mismo quiere hacer con ello una obra digna de aquel hermoso edificio. Este será estucado en su interior, imitando á piedra de este país. El altar mayor, que se construye en su mayor parte en Barcelona, será remitido en breve á esta ciudad en tres grandes piezas. La puerta principal que está ya terminada, es verdaderamente régia; de melis cubierta de plancha de hierro, lleva adornos de hierro fundido terminados en bonitos capiteles y una artística cruz en cada hoja que van adornadas también de clavos de bronce de distinto tamaño, formando dibujos.

Como no se quiere entregar al culto dicho templo hasta ultimar todos los trabajos no se podrá inaugurar, conforme hemos dicho, hasta dentro de algún tiempo.

Le ha sido concedida una prórroga para tomar posesión de su cargo, al fiscal electo de esta audiencia provincial y distinguido amigo nuestro, don Fernando del Río.

Están ya muy adelantados los trabajos de derribo de algunos lienzos de las antiguas murallas de esta ciudad que, en virtud de reciente autorización, se llevan á cabo, parte por cuenta del ayuntamiento y parte por la de algunos vecinos.

Con el ceremonial de costumbre ha

tomado posesión del cargo de canónigo arcepreste de este cabildo catedral, el reverendo Faustino Sanchez Luna.

Parece que en breve se disfrutará en esta ciudad de una red telefónica si se logra reunir número suficiente de abonados.

Mañana empieza en esta provincia el período de veda que dura hasta el día 15 de agosto.

Se indica para la silla episcopal vacante de Seo de Urgel, al actual obispo de Támaso, administrador apostólico de Solsona, don Ramón Riu y Cabana, con quien nos unen lazos de estrecha y antigua amistad.

Hallamos esta elección muy acertada, por tratarse de un virtuoso sacerdote, de un talento privilegiado, cuyas raras cualidades le han hecho encumbrar á una de las mayores dignidades de la Iglesia.

De humilde nacimiento el doctor Riu, ganó en reñidísimas oposiciones, apenas terminada su carrera, la canongía doctoral de Palma de Mallorca, y por igual procedimiento, más tarde, la de Toledo, siendo elevado á su actual cargo á repetidísimas instancias de sus paisanos los solsonenses y cuando contaba poco más de cuarenta años. En todos sus cargos ha contado nuestro ilustre amigo con la estimación general por sus bondades y en el desempeño de los mismos, ha demostrado su ciencia y su virtud.

Perderán mucho sus administrados de Solsona y ganarán los diocesanos de Seo de Urgel, con el nombramiento de don Ramón Riu para esta silla episcopal, pero los intereses de la patria, de la religión, de la paz y de la tranquilidad de aquella diócesis tendrán en él una prenda segura, puesto que el señor Riu es de los sacerdotes que no hace política y no tiene preferencias por ninguna idea, respetándolas todas siempre que no tiendan á ofender á Dios.

Ha contraído matrimonio en Barcelona, con una distinguida señorita de aquella ciudad, nuestro amigo y paisano el capitán de artillería don Mario Fina.

Deseamos al nuevo matrimonio toda suerte de venturas.

Sabemos que por algunas personas de esta ciudad (que no son precisamente las que corren con la organización del concierto que anunciamos en nuestra edición anterior) se están haciendo trabajos para que durante la próxima cuaresma se den en el Teatro Principal un ó dos *matinées* musicales verdaderamente clásicas. Para ello parece que ya se cuenta con la adhesión de un reputado artista y de una notabilísima aficionada, amen de otras valiosas cooperaciones. Cuando los trabajos organizadores obtengan más consistencia ya daremos más detalladas noticias á nuestros lectores; interin básteles saber que es casi seguro que en algún domingo de cuaresma podrán disfrutar de escojidos conciertos.

Para ocupar la vacante de comisario régio de agricultura en esta provincia, por fallecimiento de don Narciso Heras, ha sido nombrado nuestro distinguido amigo don Raimundo Falgás.

Sin ningún incidente, verificóse el domingo último en la casa consistorial, la operación del sorteo de mozos para el actual reemplazo. A la salida del acto todo el mundo comentaba la coincidencia de haber favorecido la suerte con números altos, precisamente á casi todos los mozos cuyas familias están reputadas de gozar de buena posición, mientras que los números bajos habían re-

caído casi todos en mozos hijos de padres jornaleros ó de posición modestísima.

Sarcasmos de la suerte!

Ha sido promovido al empleo de capitán, nuestro estimado amigo el ilustrado oficial de infantería don Federico Gutierrez y León, que servía con el empleo de primer teniente en el regimiento de San Quintín, después de haberse distinguido extraordinariamente en nuestras últimas campañas coloniales durante las cuales ganó honrosas cruces y otras recompensas.

Al despedirse de nosotros para Madrid nos ruega que lo hagamos en su nombre de cuantas personas ha tenido el gusto de tratar en esta ciudad de la que se marcha, según expresión suya, con sentimiento, guardando de sus habitantes grato recuerdo que le hace desear volver pronto á Gerona.

Varios republicanos de Barcelona, unidos á otros correligionarios de Gerona, fueron el domingo último en comitiva al cementerio de esta ciudad con el fin de depositar una corona en las tumbas de Ferrandiz y Bellés.

Escena rigurosamente histórica entre una persona muy afecta á nuestra redacción, que se distingue por su carácter extremadamente flemático y un ratero barcelonés.

Paseaba dicha persona por el muelle de la ciudad condal, presenciando la operación de descarga de buques, cuando sintió que le sustraían el reloj; volvióse y dió un tremendo pellizco al que le tenía la mano en el bolsillo, tan fuerte, que le hizo soltar la alhaja, diciendo, al intentar el perdón:

—¿Que 's pensa que 'l hi volia roba 'l rellotje?

A lo que nuestro amigo contestó, soltando á su vez la piel del brazo del ratero que tenía cojida entre sus dedos.

—¿Que 's pensa que 'l volia pessigá?

Todos los festejos de este carnaval en Gerona consistirán (descontados los tres ó cuatro bailes del Principal, tan mal llamados de máscaras) en las imprescindibles sardanas en la plaza de la Constitución.

Se halla indispuerto, viéndose por ello privado de asistir á su despacho, nuestro distinguido amigo particular, el alcalde de esta capital, don Manuel Catalá. Deseamos su alivio.

Han dado comienzo en los centros oficiales de enseñanza de esta ciudad las vacaciones extraordinarias dispuestas por real orden.

Una sensible desgracia le sucedió el lunes último á un asilado en la granja salesiana de la carretera de Puente Mayor. El infeliz, llamado Enrique Pinó, fué cojido por la rueda hidráulica que dá la fuerza motriz para el alumbrado eléctrico de la granja, con tan mala fortuna, que al poco rato falleció á consecuencia de las fuertes contusiones recibidas.

Con un banquete oficial y varias comidas particulares, celebraron la fecha del 11 de febrero los republicanos de Gerona, no notándose en nada más el aniversario republicano español.

Según vemos en un colega de Perpignan, no se preparan este año tan extraordinarios festejos de Carnaval como de costumbre, ni se espera gran animación para los que se celebren, debido principalmente á los grandes frios que

experimenta aquella comarca francesa. El mejor número será sin duda, al decir del periódico de referencia, el concurso de bandas, al que concurren las de los regimientos de Asia y San Quintín de guarnición en Figueras y Gerona respectivamente. Estas dos bandas obsequiarán á los perpignaneses con un gran concierto en el paseo de las Platanas.

Días verdaderamente crudos han sido los últimos que hemos pasado, principalmente de noche y á la madrugada en que amanecíamos con una gran helada. Ha contribuido mucho á esta crudeza la molesta y fría tramontana que ha soplado.

Una nueva gloria nacional ha bajado al sepulcro; el gran poeta Ramón de Campoamor ha fallecido en Madrid víctima de una parálisis al corazón.

Descanse en paz el ilustre cantor, autor de tan hermosas producciones y sirvan sus obras de faro á tanto poeta como anda por ahí sin guía.

Los desórdenes están á la orden del día en toda España y amenazan continuar.

Son el fruto de la desatentada invasión de las ideas reaccionarias, que han logrado hacer revivir el espíritu liberal español.

Esta noche se celebra baile en el Teatro Principal, que se verá sin duda muy animado.

Para el domingo ó lunes próximos se anuncia un baile infantil por la tarde, que seguramente merecerá el favor de los demás años.

El torero aragonés *Villita*, conocido de nuestro público, sufrió una cogida de bastante gravedad, en la plaza de Saltillo (Méjico).

Celebraremos el alivio del valiente y simpático *Villita*.

Nuestro amigo don Juan Vila y Forn, inventor del aparato «Fénix», se ha dirigido, por conducto de este gobierno civil, á la dirección general de agricultura industria y comercio, protestando de la concesión que á su invento hizo el jurado calificador correspondiente de la última exposición universal de París, de una medalla de bronce que ya había renunciado, y explicando la serie de peripecias que se sucedieron en perjuicio de su utilísimo aparato.

La verdad es que antes de conocer estas esplicaciones chocaba que á un invento tan celebrado y que tantas distinciones y recompensas ha merecido, se le otorgase ahora una tan modesta.

Se ha constituido en Barcelona, plaza de la Cucurulla, número 2, bajos, una sociedad colectiva que gira bajo la razón social de Carrió, Juliá y compañía, que se dedica á la fabricación de rótulos esmaltados sobre hierro.

Representa á dicha sociedad, en esta provincia, nuestro apreciable amigo don José Bagudá.

Según noticias, los carlistas no se atreven á luchar en ninguno de los distritos donde se verificarán elecciones provinciales el día 10 de marzo próximo. Van cambiando los tiempos.

Nuestro estimado amigo don Sebastián Forn, tenedor de libros de la intervención de hacienda de esta provincia ha tenido la satisfacción de ver aumentada su familia con un nuevo vástago, venido al mundo con toda felicidad hace pocos días.

Reciba nuestra enhorabuena por tan fausto suceso.

La sociedad «Electra», constituida para dar algunos bailes en el Teatro Principal nos envia, á última hora, rogándonos su inserción, el siguiente aviso:

«Esta sociedad ha acordado dar cuatro bailes extraordinarios, dos de sociedad y dos públicos, en el salón-platea del Teatro Principal, los días 14 y 18 y 17 y 19 de este mes respectivamente.

Además el día 18 por la tarde dará un baile dedicado á los niños á los que por medio de sorteo regalará algunos caprichosos regalos.

Antes del primer baile, ó sea en la noche del día 14, la orquesta que la sociedad tiene contratada, dará un concierto en la plaza de la Constitución.

Los demás detalles se han anunciado por carteles».

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sifilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º todos los días de 12 á 1.

—Por qué son recomendadas como las más balsámicas, expectorantes y calmantes, es por qué se han acreditado tanto las Pastillas Gimbernat contra toda clase de tos—Véndese en todas las buenas farmacias.

—Los dolores reumáticos, cualquiera que sea la forma en que se presenten, como articulares, inflamatorio, gota, etc., se curan radicalmente la mayor parte de las veces con el **Antirreumático Grau Inglada**, de Barcelona, y se alivian siempre.

—Venta, farmacia de **Roca** y principales.

—**Mil pesetas** al que presente Cápsulas de **Sándalo**, mejores que las del doctor **Piza**, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente las enfermedades urinarias.

Plaza del Piño, 6, farmacia, Barcelona.

—El francés en la mano es el mejor libro que se ha escrito para aprender á hablar este idioma sin salir de la madre patria.

Esta obra, que ha obtenido éxito inmenso en Madrid y Barcelona, se vende á 8 pesetas en la administración de este periódico.

PEDRO DOMECO

Casa fundada en 1730. **JEREZ DE LA FRONTERA**

Vinos superiores de Jerez.—Vino tinto tipo Borgoña.—El primer cognac de España.—Jerez espumoso.—Champagne Domecq.—Representantes en todos los países.

ALFREDO RAMIRO TORRENTE
Dentista - Progreso - 21 - principal



Gerona

Sarriá.—El casino La Unión, proporcionó el domingo último una agradable velada á los socios del mismo y á muchos invitados de Gerona que acudieron á disfrutar de ella. Dividióse dicha velada en función teatral y baile, encargándose de la primera, la sección de aficionados de Las Odaliscas de esa ciudad y las tiples señoritas Serafina Pujals y Mercedes Sabater, saliendo todos airosos de su cometido. El segundo estuvo animadísimo abundando lindas muchachas de Sarriá, Puente Mayor y Gerona. La fiesta terminó á la madrugada saliendo todos los concurrentes satisfechos de la misma.

Vilademuls.—Vemos con bastante frecuencia, la presencia de la guardia civil en esta población. Algunos lo atribuyen á que hay agitación carlista por estos alrededores.

Podemos desmentirlo rotundamente. **La Escala.**—La pesca de la sardina es muy escasa no solo en esta costa, sino en la de Estartit.

Se ha llegado á pagar la poca que traen á tierra, de 4 á 4'50 pesetas el ciento.

—Los carnavales no se verán animados como en años anteriores. No se nota ningún preparativo.

Figueras

Tuvo lugar la conmemoración del aniversario de la proclamación de la república, asistiendo buen número de federales al banquete que se celebró en el local del centro.

—Ha quedado suprimida una de las tres escribanías de este juzgado; la que estaba á cargo del señor Gironella y Rudó.

—Se calcula en número de 134 el que en Figueras existen entre religiosos y religiosas.

—La policía detuvo y puso á disposición del juzgado de instrucción, á Rita Perxés, la cual aprovechando la ausencia de su casa de don Juan Batlle, de la calle de San Juan, con fractura de puerta penetró en ella, llevándose unas dos mil pesetas que le fueron ocupadas. La citada Perxés, había estado de criada en casa del señor Batlle, y según parece no goza de todas sus facultades mentales.

—Un cabrero encontró á un sujeto fotógrafo, llamado Emilio Viñolas, tendido en el suelo á unos doscientos metros de esta ciudad, en la carretera de Vilafant, el cual estaba rígido; tal era su estado de gravedad.

El enfermo fué conducido al hospital, donde falleció al poco rato.

El Viñolas, según se dijo, era de Gerona y se apodaba **Baybay**. D. e. p.

—El esterero de la calle de Lasauca, Amadeo Sitjá, ha dado cuenta á la autoridad de que había sido robado en su propia casa, llevándose los ladrones 5.000 pesetas en papeles (pagarés) y 250 en billetes del Banco de España.

El juzgado entiende en el asunto.

—La compañía de zarzuela que actuaba en este coliseo, terminó el domingo último sus compromisos.

La Bisbal

Entre los federales de la comarca se agita la idea de que visite varios pueblos del distrito, don Francisco Pi Margall.

—Ha fallecido don José Ventura Surinyach. D. e. p.

—La fiesta de *carré* que celebraron los vecinos de la calle del Puig, estuvo bastante concurrida, amenizando las *ballas* la orquesta «La Principal».

San Feliu de Guixols.—Aquí se toma á broma la inocentada de *La Lucha* de Gerona, dando cuenta de una supuesta entrevista que tuvo en París con monsieur Krüger, el diputado por La Bisbal señor Lletget, cuando monsieur Loubet, con todo y ser presidente de la república, sólo consiguió cambiar con un colega breves frases de ceremonia en una entrevista de pocos minutos.

—La sociedad recreativa «Centro Moderno», ha acordado celebrar lucidos bailes de máscaras los días del próximo carnaval, en los que se adjudicarán buenos premios á las mascaritas que más se distinguen por el buen gusto de sus disfraces.

—La guardia municipal auxilió á un sujeto conocido por Cabañas que, víctima de un síncope, permanecía tendido en el paseo del mar.

—Ha nevado en esta villa, sintiéndose mucho frío.

—El movimiento societario ha quedado paralizado; los obreros trabajan y sólo se preocupan de los iniciadores del paro, en mal hora aconsejado, censurando á los que hicieron traición, que se dice no son pocos y de importancia política algunos de ellos.

Rupiá.—Ha fallecido don Pedro Ruanart, Geli. E. p. d.

Puigcerdá

Ripoll.—Llama bastante la atención el movimiento que se observa de la guardia civil en esta alta montaña.

Creemos que ese alarde de fuerza armada no tiene justificación.

San Juan de las Abadesas.—La máquina perforadora de que dimos cuenta á nuestros lectores, adquirida por la sociedad «General de Crédito», se hace ya manobras en Torallas, pueblo de este término, al objeto de buscar nuevos yacimientos de hulla.

Camprodón.—Algunos cazadores han hecho su agosto en pleno febrero, cazando á la pista las indefensas liebres, habiéndose vendido por docenas en esta villa.

—Parece que en breve será objeto de reparación, la importante fábrica de los señores Matabosch.

—Del cielo han descendido grandes copos de nieve.

—El mercado último bastante concurrido y con buenas transacciones.



Muy interesante y ameno es el número de *Iris*, correspondiente á la última semana, llamando principalmente la atención, entre las páginas en color, la reproducción del cuadro de Vogler, *El Jardín de las Palomas*.

Los artículos, cuentos y poesías están suscritas por acreditadas firmas.

—El segundo número de la revista ilustrada de Barcelona, *Nuevo Siglo*, es muy variado, figurando, además de bonitos fotogramas, trabajos literarios de distinguidos escritores.

—*Sol y Sombra.*—El número 204 del semanario taurino madrileño, no desmerece en nada á los anteriores.

Lo que más se destaca es la cubierta, debida al lapiz del celebrado artista señor Casanovas, resultando una preciosidad.

—*La Tomasa*, semanario satírico de la ciudad condal, publica en su último número chispeantes dibujos y trabajos literarios, muy alegres.

MÁXIMAS AGRÍCOLAS

* Si se reincorporara bien la ceniza al terreno, recobraría la fertilidad.

* Si quieres plantar un árbol donde haya habido otro de la misma especie, mezcla mucha ceniza con la tierra.

* No olvides que labor equivale á riego.

—Cuando el árbol tiene el fruto en su infancia, ni lo labres ni lo riegues.

* El color de las hojas indica la salud del vegetal.

* El sulfato de hierro, caparrosa, se encarga de reverdecer las hojas.

* El sulfato de hierro y la ceniza, resuelven el problema de la vida de las plantas. Al podar, se ha de tener en cuenta que las ramas no han de ser tan orgullosas que miren al cielo, ni tan humildes que se inclinen á la tierra.

* El buen podador ha de atender á la vegetación y á la fructificación.

* No ha de olvidar el podador que la vida de todas las plantas está en las hojas.

* Labra y poda cuando duerma la savia.

* Labor profunda en invierno y superficial en primavera.

* No olvides que la planta, al reproducirse, es sagrada; respétala y no la toques.

* Labra profundo y siembra claro, si quieres coger mucho grano.

* Si no llueve dentro de tres días de una niebla, suele llover á los cuarenta días.

* No desbrotes ni despampanes las cepas.

* Quita los líquenes que hay en la corteza, porque viven á expensas de ella.

* En la corteza seca anidan los insectos, y las más de las veces penetra por ella la muerte del árbol.

* Más que de perseguir al insecto, tendría que procurarse el agricultor de averiguar lo que le falta á la planta.

* Cúlpate á tí, agricultor, y no al insecto, de tus males.

* Agricultor: el pájaro es tu amigo, no lo mates.

* Se calcula que necesita 40.000 insectos al año un pájaro para alimentarse.

* Causa más daño el cazador de pájaros que el ladrón de frutos.

* El mayor enemigo del labrador es el cazador con redes y reclamos.

* Mientras el cazador de pájaros ríe, el labrador llora.

Curiosidades y recetas útiles

El veneno en pasta en los cueros

Dice la *América Científica* que cuando el veneno en pasta se usa como se debe, es el mejor remedio contra los daños de la polilla en cueros y pieles. Fué introducido hace veinte años, y desde entonces se han su-

primido todos los otros llamados específicos, y se usa en todos los puntos de más importancia en la producción de cueros. El modo simple de usar la preparación, la ausencia de casi todo riesgo al aplicarla y su infalible eficacia, hacen que esta pasta sea muy solicitada.

Las pieles de carnero, de chivo, nutria, chinchilla, etc., se humedecen con una brocha ó escoba por el lado que no tiene pelo. Lo mismo se hace con las pieles y cueros secos de todas clases cuando no hay facilidad para sumergirlos por completo en el líquido.

La solución se hace de este modo: una libra de la pasta en trece galones de agua fría, ó diez libras en 125 ó 130 galones de agua.

Cuando los cueros secos de reses, caballos, ó pieles de venado, chivo, etc., se han sumergido ó empapado en el líquido en un estanque, la proporción es una libra de pasta para 27 galones, el galón es igual á 3'783 litros de agua fría, ó diez libras de la pasta disueltas en 250 galones de agua.

Los vaqueros de Buenos Aires usan veinte libras de la pasta disuelta en 250 galones de agua para curar 1.000 cueros gruesos, ó 1.200 delgados.

Murciélago común

He aquí un animalito que, apesar de su figura repugnante, tiene costumbres muy estudiadas.

Los naturalistas no lo clasifican entre las aves no obstante sus alas. Lo distinguen con el nombre de *Vespertilio*, á la especie más común: *Plecotus* á los orejados, y *Rhinolophus* á los de herradura. Todos se esconden y huyen de la luz, acomodándose en las grietas de los peñascos, en los campanarios y sitios oscuros, no saliendo de sus nidos sino de noche, para volver á ellos al amanecer.

Los murciélagos, por lo regular, viven apareados, formando familias unidas entre sí durante la educación de los hijos, de los cuales lo mismo cuida el padre que la madre. Esta los amamanta á sus pechos, pues los murciélagos son mamíferos, y duermen con ellos hasta que, ya crecidos, conoce que les perjudica su compañía en el nido y los abandona al padre, el cual les enseña á volar y á permanecer suspendidos con la uña en las piedras y los árboles.

La hembra y el macho unidos viven en la más perfecta armonía, valiéndose de ciertos gritos y gesticulaciones para comprenderse.

Estos animales dieron origen en los tiempos primitivos á las creencias de harpías, monstruos alados y fabulosos y á mil ideas supersticiosas que ha desterrado la civilización.



Santoral.—*Día 14, jueves.*—San Valentín presbítero y el beato Juan B. de la Concepción.

15, viernes.—Santos Faustino presbítero y Jovita diácono hermanos mártires.

16, sábado.—Santos Onésimo obispo, Honesto, Julián y 5000 compañeros mártires, y Santa Juliana virgen y mártir.

17, domingo de Quincuagésima.—San Romulo mártir.—(I. P.)

18, lunes.—San Simeón obispo y la beata Cristiana virgen.

19, martes.—Santos Mansueto y Alvaro confesores.—*Sol en Piscis. Ciérranse las relaciones.*

20, miércoles de Ceniza.—San Nemesio mártir. *Ayuno con abstinencia de carne.—Absolución general en la Merced.*

Cuarenta horas.—Continúan en la Iglesia del Hospicio, y el domingo empiezan en la Iglesia del Carmen, siendo las horas de exposición, los tres primeros días de Carnaval, de ocho á doce de la mañana, y de tres á siete de la tarde, en los cuatro siguientes días, de nueve y media á once y media por la mañana, y por la tarde, de las cuatro y cuarto á las seis y cuarto en los dos primeros días, y en los dos últimos, desde las cuatro y media á seis y media.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

GUÍA DE GERONA

Abogados
Arturo Vallés, Portal Nou, 11.
Joaquín Calm, Forsa, 12, 1.º
Joaquín Franquesa, Santa Clara, 3, 1.º
José Catalá, Auriga, 2, 1.º
José Peya, Platería, 13, 1.º
Manuel Catalá, Auriga, 2, 1.º
Pompeyo de Quintana, Portal Nou, 7.
Agentes de negocios
Alejandro Pons, Independencia, 14, 2.º
Luciano Pinet, Ciudadanos, 15, 2.º
Agentes de transportes
Juan Boxa, Carretera de Barcelona, 15.
Artículos de escritorio
Eusebio Simó, Ciudadanos, 5
Banqueros
Coll y compañía, Ciudadanos, 12.
Francisco Monsalvatje, Subida Puente, 1.
Vicente Carreras, Mercaders 9, bajos.
Cafés
Francisco Perich, Rambla de Alvarez.
Jaime Torres, Pescaderías, 1.
José Norat, Rambla Libertad, 32.
Juan Vilá, Constitución, 14.
Camiserías
José Oriol Carbó, Platería, 29 y 30.

Colmados
Lorenzo Massa, Rambla Libertad, 24.
Corredores de Comercio
José Gomez Mirá, Bernardas, 6, 2.º, 2.ª
Dentistas
Alfredo Ramiro, Progreso, 21, 1.º
Escribanos
Carlos Crehuet, plaza Correo, 4, 1.º
Francisco Villanueva, Progreso, 16, 1.ª 2.º
Fábricas de cemento
Noguer y compañía, Industria, 2.
Fábricas de cintas
Grober y comp.ª, calle del Progreso.
Fábricas de fideos
Joaquín Coll, Ronda Fernando Puig, 1.
Fábricas de harinas
Encesa y compañía, carretera Barcelona.
Fábricas de jabones
Berangé hermanos, Santa Eugenia, 5.
Farmacias
Agustín Garriga, Platería, 29.
José Perez Xifra, Abeuradors, 2
Ferreterías
José Puig, Abeuradors, 7.
Fondas y restaurants
José Barris, Carmen 2, y 5.
José Brierá, Nieve, 18.

Juan Nicolás, Progreso, 3, 1.º
Manuel Fita, Ciudadanos, 4, principal.
Serra y Vidal, Albaredá, 5.
Fundiciones
Gallard y compañía, Santa Eugenia, 28.
Planas, Flaquer y compañía, Industria.
Granos
Antonio Boxa, Carretera Barcelona, 1.
Imprentas
Pablo Puigblanquer, Independencia, 15.
Paciano Torres, plaza Constitución, 9.
José Franquet y Serra, Platería, 26.
Lencerías
Narciso Pallí, Rambla Libertad, 33.
Maestros de obras
Francisco Salvat, Portal Nou, 4.
José Martí, Independencia, 15, 3.º
Médicos
Buenaventura Carreras, Zapat. vieja, 5, 2.º
Felipe Sánchez, Ciudadanos, 14, 1.º
Juan Jordi, Zapatería vieja, 7, 1.º
Mercerías
Emilio Texidor, Besadó, 3.
Federico Maresma, Abeuradors, 6.
Modistas
Estrella Auguet, Platería.

Notarias
Buenaventura Roqueta, Ciudadanos, 3, 1.º
Peluquerías
Tomás Cot, Rambla Libertad, 2.
Pintores
José Llapart, plaza San Francisco, 14.
Procuradores
Juan Ribas, plaza Independencia, 15, 2.º
Federico Bassols, plaza Constitución, 9, pra
Profesores de piano
José Feliu, Nueva Teatro, 1, 3.ª
Francisco Viada, Platería, 20, 2.º
Miguel Oliva, Forsa, 16, 2.º
Representaciones
Joaquín Font y Fargas, Peso Paja, 2.
José Begudá, Progreso, 18, 1.º
José García, Ballesterías
Sociedades
Casino Gerundense, Albareda, 7.
Veterinarios
José Gimbernat, Rutlla, 13.
Vinos
José Serra, plaza Marqués de Camps, 5.
Sebastián Fornés, Santa Eugenia, 7.

CORREOS

Table with columns: Líneas, Entradas, Salidas. Lists routes to Madrid, Barcelona, Francia, Puigcerdá, Ripoll y Olot, Bañolas, San Feliu de Guixols, Amer, Vilablareix y Estanyol, San Aniol y San Gregorio.

Despacho de certificados y cartas en lista: de 10 de la mañana a 1 de la tarde.
Id. de valores declarados: de 10 a 12 de la mañana.
Id. correspondencia falta de franqueo: de 10 de la mañana a 1 de la tarde.
Apartados, oficiales y particulares: a las 10 de la mañana y a las 6 de la tarde.
La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge a la 1.45 de la tarde y a las 9 de la noche; la del buzón de la principal, 10 minutos antes de la hora señalada para la salida de los correos y la de los buzones de las estaciones de los ferro-carriles, 5 minutos antes de la llegada de los trenes.
Además de la principal, están autorizadas para recibir y entregar valores declarados, las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalú, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas, San Feliu de Guixols y Sta. Coloma de Farnés.

Vinos
rancieros
legítimos
del
Priorato
COLMADO
MASSA
CONFITERÍA
Rambla de la Libertad, n.º 24
Dulces, pastas, ramilletes, fiambres, mantecas, quesos, vinos, licorés, bombones, cafés (tostados diariamente), azúcares, chocolates, bujías, embutidos, conservas etc.

Federico Maresma
6, Abeuradors, 6.
Perfumería
Guantes
Sombrillas
Petacas
Corbatas
Calcetines
Novedades
Paraguas
Boquillas
Gemelos
Cepillos
Bastones
PRECIOS BARATÍSIMOS

Curiosidades
DISPONIBLE
Gerona. Imp. de Pablo Firklandner.

L'UNIÓN

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.

Table with financial data: Capital social 10.000.000 de francos, Reservas 11.205.000, Primas á cobrar 79.650.334, Total 100.855.334.

Capitales asegurados 17.272.202.816
Siniestros pagados 229.000.000

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24
DIRECTOR: E. GÉS.

Subdirector en Gerona: D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º

Jarabe de Hipofosfitos

GIMBERNAT

13 AÑOS DE CONTINUADO ÉXITO

EXACTAMENTE DOSIFICADO y sin PRECIPITAR NUNCA

Reconstituyente completo, tónico y antinervioso de primer orden recomendado en todas las enfermedades que se señalan por falta de apetito, debilidad, desnutrición, desarreglos nerviosos, impotencia, etc.—Frasco, 10 reales.

De venta, autor, Asalto, 14, Barcelona, y en todas partes.

APRENDIZ. Se necesita uno en esta imprenta

Disponible

Disponible